

EL CASTELLANO

SEMANARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Gigantones, 5, principal.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,06
Idem atrasado..... 0,10

Advertencia importante.

Desde esta fecha el pago de suscripciones para los suscriptores de fuera de la ciudad puede hacerse en la Cerería de D. Elias Galán, calle del Comercio, número 62, que en también recibe suscripciones nuevas.

El ilustrado y celoso Capellán del Colegio de Huérfanos de Guadalajara, D. Tomás Ruiz del Rey, es el Corresponsal y encargado de este periódico en la provincia de Guadalajara; á él, pues, deben dirigirse los suscriptores, porque con gran desprendimiento y entusiasmo se ha ofrecido á propagar la lectura de EL CASTELLANO.

CATOLICISMO SOCIAL

Juventud del siglo XX, nosotros tenemos un ideal social.

La Escuela social católica, durante treinta años, ha determinado bien sus principios que autorizó el inmortal León XIII en su Encíclica *Rerum novarum*. Queremos la reforma orgánica y completa de la sociedad á base del orden cristiano y de la justicia social.

No hay necesidad de indicar la distancia que separa este ideal de la realidad presente.

Si alguien dice que somos conservadores y estamos satisfechos de la organización presente, falta á la verdad. Ni la encontramos buena ni justa, como hija natural que es de la revolución francesa, que no aprovechó más que á la oligarquía de los burgueses y que, con la proclamación ilusoria de derechos individuales y abstractos, disimuló la más concreta de las opresiones, entregando á los débiles desarmados al albedrío de los fuertes.

Ella creó los dos extremos en que se polarizan con antagonismo creciente los elementos del mundo moderno, el capitalismo y el proletariado, y mientras los trabajadores aislados y sin defensa fueron juguete de la concurrencia desenfrenada, la movilización de las fortunas y el desenvolvimiento del crédito constituyeron una propiedad que se consideró exenta de cargas y de deberes. La libertad económica produjo la irresponsabilidad social.

Este fué el triunfo del anonimato. Palabras nuevas expresaron admirablemente estas nuevas cosas: la aparición de una mercancía desconocida hasta aquí, que se llama la mano de obra, y su explotación por el capital, y esta sociedad se despierta hoy sitiada por el monstruo que ella ha producido, por esas masas populares, cuya alma desconoció y cuyo cuerpo desatendió, que la asedian por todas partes, los pies en el trabajo, la cabeza en las nubes y el corazón en el odio.

Nuestro ideal no es el socialismo. Por lo menos hace ya mucho tiempo que apareció en el mundo para enseñar y realizar el respeto á la persona humana, la dignidad del trabajo, la observancia de las reglas de justicia, la práctica de la Caridad; para abolir la explotación del hombre por el hombre, llámese esclavitud, servidumbre ó practíquese en el salariado. Este socialismo lleva un nombre viejo de veinte siglos que le basta: se llama Cristianismo.

¿Es una ilusión sentimental? ¿Es una fórmula oratoria? La historia atestigüa todo lo contrario. Y cuando nos dicen que describimos bien el mal, pero no aportamos el remedio, podemos contestar que es falso.

Por fortuna, la atención ya va apartándose de estos revolucionarios, de estos jacobinos.

Dos voces se elevan: la del socialismo y la del Catolicismo.

La cuestión social, dice la una, es una cuestión económica: se trata de suprimir las desigualdades sociales, la propiedad privada

y de distribuir de nuevo las riquezas. Entonces la tierra será un paraíso.

La voz de los católicos contesta:

El cielo en la tierra es una ilusión ó una blasfemia. Somos hombres condenados al trabajo y al dolor, pero dignos de mérito y recompensa. Solo que el trabajo no es ni la servidumbre ni la opresión del alma y del cuerpo. Tú comerás el pan con el sudor de tu frente; lo comerás tú, tu mujer, tus hijos, tus viejos, y tu sudor no será estéril. Y en tu dignidad de hombre, es decir, de hijo de Dios, tú te erguirás en el descanso del séptimo día.

La Iglesia no se contenta con poner las reglas directrices como guardián indiferente de la moral social, sino que, madre previsora, se preocupa también de las aplicaciones necesarias, y sonriendo á aquellos que le disputan el derecho de intervenir en este orden, preconiza soluciones económicas.

Tenemos un programa positivo y resalta con claridad lo que nos separa del colectivismo y del socialismo revolucionario. Estamos enfrente de lo que ellos enseñan, el odio de clases, la negación de la propiedad privada, la abolición de la familia y el trastorno del orden.

Pero el socialismo tiene muchas formas y no hemos de negar nuestra afinidad con los socialistas reformistas, cuyo programa, en ciertos artículos, difiere bien poco del nuestro. Ellos repudian, en la práctica al menos, la quimera comunista y se dedican á buscar remedio á los dolores del proletariado, lo cual no puede ser sujeto de experiencia ni pretexto de teorías; ellos se despojan poco á poco de ese anticlericalismo cursi en el que no ven relación necesaria con el socialismo y que no es más que una fórmula parlamentaria preliminar, opuesta á las reivindicaciones obreras, para entretenerlas y engañarlas. Para ser verdaderamente democratas, precisamente es indispensable ser sinceramente cristianos. En vez de alzar la bandera de la irreligión, que eso quiere decir anticlericalismo, hay que levantar el estandarte de la restauración de todas las cosas en Cristo, á fin de que los beneficios positivos de la civilización lleguen hasta las clases inferiores.

La quimera de la soberanía del pueblo no puede realizarse sobre la igualdad de los hombres, imposible predicado por la revolución y que es la falsificación del principio cristiano de la igualdad de la dignidad en las almas. La desigualdad es una de las grandes leyes de la naturaleza y ha resultado por consiguiente inútilmente abrogada por la declaración de los derechos del hombre. Hemos dicho ley de la naturaleza; mejor diremos, del plan divino, y la Iglesia, que es su guardián, muchas veces lo ha explicado.

Dios quiere la sociedad. La sociedad exige la diversidad de funciones. La diversidad de funciones implica la gerarquía de las condiciones, y en este sentido de diversidad de condiciones es como ha de entenderse, creemos nosotros, la noción de clases que los documentos pontificios no cesan de recordar, no en el sentido de categorías hereditarias ó cerradas tal como alguien la haya podido concebir.

Nosotros, que queremos hacer obra social, no tenemos proclamar esta fundamental verdad: por ella nos distinguimos de los demócratas liberales y de los individualistas de todos los órdenes. Los socialistas reconocen la existencia de la clase obrera, pero le predicán el odio y la violencia; nosotros le aconsejamos al contrario, la inteligencia y la armonía, y le recomendamos la organización profesional que lo hará más capaz de defender sus intereses y de alcanzar sus fines.

Nosotros no nos haremos cómplices de las ilusiones igualitarias de una falsa democracia. Mientras haya sociedad habrá diferencias de condiciones. Nuestra doctrina no es sentimental y jamás comparemos al precio de la adulación el favor de las masas. Quien posee la verdad, cumple con hacerla popular. Coordinar la diversidad de condiciones y

dar á cada una el grado de soberanía que en la sociedad le corresponda para que la armonía resulte de la variedad, esa es la verdadera democracia, y aquella coordinación no sólo debe obtenerse con la Caridad y la cooperación individual á las Obras de Misericordia Corporales y espirituales que hacen santos y atraen las bendiciones del cielo, sino también por la legislación y las instituciones públicas, de acuerdo con las enseñanzas y la autoridad de la Iglesia, que es lo que sólo hace sociedades cristianas.

Hay que tener presente que en la coordinación de que hemos hablado, para que sea efectiva, es de suprema eficacia la moralidad en la vida individual de todos.

Y á pesar de la buena voluntad, y de leyes, y de instituciones, y de reformas, el hombre nunca está exento de la pena. Hágase lo que se haga para emancipar el trabajo, para suprimir la miseria, para poner término á los sufrimientos que causa la injusticia social, nadie habrá aquí abajo que disfrute de completo bienestar. Siempre habrá enfermedades y enfermos, accidentes, padecimientos físicos, dolores morales, desengaños, traiciones, separación y muerte.

De esto, ¿qué revolución social librará al hombre?

El socialismo dice que trae el remedio. ¡¡Palabras!!

Tú, socialista, al salir una noche de esas reuniones donde dejas á la masa saboreando las dulces frases de liberación, de gozo, de paraíso sobre la tierra, ¿no has entrado nunca en tu casa con el corazón oprimido y gimiendo hasta la cama donde yacía tu hijo moribundo?

¿Quién nos librará? ¿Quién nos rescatará? ¿Quién nos consolará? ¿Quién nos dará resignación y esperanza? ¿Vos sólo, Jesús, Señor y Maestro nuestro! ¿Cómo los hombres que pretenden ser amigos del pueblo pueden soñar en arrancarnos del corazón de los que trabajan, de los que penan y de los que sufren?

Flor de un día.

NUESTRA SEÑORA DE VALLIVANA

I

En un valle escondido y solitario De la histórica sierra morellana, La Reina de los cielos soberana Tiene un nido de amor: un Santuario.

En él, como precioso relicario, A la Virgen sin par de Vallivana, La piedad de la gente valenciana Venera con fervor extraordinario.

Es una imagen primorosa y bella; Tan prodigiosamente conocida, Que no hay en la región otra como Ella.

¡Y es la Madre y la Reina bendecida Que á la fuerte, prudente y leal Morella, Hizo alcanzar la gloria de la vida!

II

Es de Morella el lumínar sagrado De la Perla de Ivana el reverbero, De su grandeza el inmortal venero Y el timbre de su honor immaculado.

Su gloria que la fama ha pregonado Rauda y felice por el orbe entero Con noble afán, patriótico y sincero, Por Ella solamente la ha alcanzado.

¡Ella es de su opresión libertadora, De su esplendor archivo misterioso, De su causa invencible defensora.

De su piedad el faro luminoso, Y de su egregia é inapreciable historia, El florón de más mérito y más gloria!

III

¡Perla de Ivana! ¡Virginal Marta! ¡De tierra y cielo emperatriz sagrada! ¡Estrella resplandeciente y bienhadada Que al alma edén á los mortales guía! ¡Madre amorosa, complaciente y pia, De esa ciudad augusta y blasonada.

Que por su prez y gloria inmaculada Es el orgullo de la Patria mía!

Sé, tú, la antorcha que los pasos guía De este pobre y humilde peregrino Tan agobiado por su adversa suerte!

¡Que otro amor de tu amor no le desvíe, Y que en Ti, confiando de continuo, Pueda ganar la gloria tras la muerte!...

José del Real.

Villanueva del Arzobispo, 16-7-905.



SUCESO PRODIGIOSO

Ayer tarde, mientras se celebraba la Novena de la Virgen del Carmen, cuya fiesta se celebra aquí con gran solemnidad, se declaró un incendio simultáneamente en dos eras distintas, adquiriendo desde los primeros momentos horribles proporciones, amenazando destruir cuanto teníamos en ellas, y gracias á las acertadas medidas de las dignas Autoridades, secundadas de modo verdaderamente heroico por todo el vecindario, sin distinción de sexos ni clases, pudo dominarse á las ocho de la noche, siguiendo los incendios parciales en distintos sitios por el fuerte viento que reinaba, siendo sofocados por los muchos hombres que toda la noche y todo el día de hoy no han hecho nada más que cuidar que los pajares que había encendidos no propagaran el incendio á las eras inmediatas, ayudando mucho una violenta tempestad que descargó mucha agua desde las ocho á las diez de la noche.

Se han quemado seis eras, y se calculan las pérdidas en unas 15.000 pesetas.

No quiero dejar de consignar un hecho que todo el vecindario califica de milagroso y que es imposible explicar de otro modo.

En una cina de unos doce carros de trigo, empezó el fuego de modo tan violento, que era imposible acercarse á echar agua, y allí, cuando el fuego estaba en su apogeo, llegó un hombre, que no sé quién es, pero es de aquí, con un escapulario de la Virgen del Carmen que le habia dado una Monja, le arrojó en medio de las llamas, á la vista de todo el pueblo, y en el momento cedió el fuego, acabando poco después, sin que de aquella hoguera saliera una sola chispa, como salían de las demás, que era lo que temíamos; por la situación de dicha hoguera, si hubiera ocurrido lo que en las demás, sabe Dios dónde hubiera llegado el fuego.

En acción de gracia se trata de celebrar una función á la Virgen del Carmen.

Es creencia general que el fuego fué intencional.

El saqueo continúa haciendo extragos en los niños y en algunos ya mocitos, lo mismo que en los inmediatos pueblos de Huecas y Santa Cruz.

La recolección se va haciendo regularmente, siendo el resultado satisfactorio.



Las quejas de los obreros andaluces pusieron de manifiesto el abandono en que estaban los de abajo.

La salida del Sr. Urzáiz puso de manifiesto el abandono en que estaban los de arriba.

Se ha hecho política, pero no administración; lo de siempre.

Trece millones de pesetas se repartirán en Andalucía; se calmará el hambre tres meses; hasta que pasen las elecciones, la papeleta de trabajo será la del voto. Después.... tres caminos vecinales donde menos falta hagan, dos carreteras para la finca de algún cacique, y que corra el tiempo, como corre el agua por el río, sin que haya un pantano más; pero habrá tres Diputados en el Congreso cuyos gastos electorales pagó espléndidamente la Nación.

NOTAS SUELTAS

Igualdad.—Ante Dios, Señor de todo lo criado, iguales son el pobre y el rico, y el que se titula señor y el que hunde en el polvo su cabeza reconociéndose siervo. Todos son hijos de Dios y herederos de su gloria: porque por todos igualmente derramó Jesucristo su preciosísima sangre.

Todas las demás igualdades con que os aturden los oídos, mentira, mentira.—*Aparisi y Guizarro.*

Vanidad humana.—Hay hombres que se desviven por ensanchar sus ya largas heredades, ó en recontar en el rincón más obscuro de su casa su dinero, bien ó mal adquirido, sin advertir que una tosecilla tenaz les anuncia la muerte, no lejana. Hay quien revienta de felicidad al repasar sus viejos pergaminos.

Todos se afanan por lo presente, y levantan sobre una base que falsea una felicidad tan vana como fugitiva.—*Aparisi y Guizarro.*

A la Inmaculada Concepción.

Feliz el hombre con su Dios vivía

En un edén de celestial ventura,

Y por ser predilecta criatura

Con él su Dios la gloria compartía.

Se hicieron para él la luz del día

Y las bellezas todas de natura:

Pero un instante se ofuscó su mente,

Y al yugo se rindió de la serpiente.

Yugo fatal, que le ha precipitado

En el revuelto mar de las pasiones,

Do la muerte encontró con el pecado

Que legó Adán á sus generaciones.

Mas al punto mismo en que expulsado

Abandonó las célicas regiones,

Oyó una voz que dijo conmovida:

«Una mujer te volverá la vida.»

Y esa mujer llegó, llegó el consuelo,

El arca santa, el iris de bonanza;

Llegó la realidad de la esperanza

Que el hombre busca con ferviente anhelo.

¿No véis cómo entre angeles avanza

Pidiendo corazones para el cielo?

Es la Madre de Dios, Virgen Divina,

Más pura que la brisa matutina.

¿Cómo no lo ha de ser, si antes que nada

Fue creada por Dios su limpia esencia;

Si es un destello fiel, si es la mirada

De la misma Divina Providencia.

Que en ella ve la joya más preciada

De toda su absoluta omnipotencia....

¿Cómo no lo ha de ser la que es Santuario

En la epopeya augusta del Calvario!

¡Oh, quién pudiera en dulce poesía

Cantar su gloria y sinigual belleza!

Sólo Dios es capaz, Virgen María,

De describir Tu brillo y Tu grandeza.

Yo no puedo seguir, ¡oh Madre mía!

Duélete una vez más de mi flaqueza.

Tiende también tu mano generosa

A esta congregación y hazla dichosa.

SIN HIEL

Al atravesar el pórtico del templo llamado de San Ignacio, sintió Luis Peña una emoción indefinible y acelerados latidos en el corazón.

Hacia catorce años que Luis no pisaba una Iglesia; y por si esto fuese poco, durante ese período, que tuvo comienzo en el despertar de la niñez, había guerreado sin descanso en contra de las ideas religiosas, sembrando por doquier la semilla del materialismo y de la impiedad.

Critico avieso de cuanto oía á incienso, jamás respetó en sus diatribas ni creencias ni creyentes. Autojándosele que la suprema felicidad llegaría para la humanidad en el día en el cual se aboliesen las religiones é imperase un régimen basado en las doctrinas del racionalismo científico.

Firme en sus absurdos, seguía Luis el triste camino á donde le conducían, más que sus propias inclinaciones, el reflejo engañador de las inclinaciones ajenas. Por otra parte, la adulación de unos, el aplauso inconsciente de otros, el epicureísmo social contemporáneo, contrario á todo cuanto significa abstinencia del placer material y la fascinación de la propia inteligencia habituada á girar dentro de un mismo círculo de ideas, sumándole en un callejón sin salida, y le hacían suponer que lo digno, moral y conveniente, era continuar cada vez con mayor ahínco por aquel seguro sendero de perdición.

Así habría continuado, creyendo que el Sacerdote era un embaucador de oficio y la Religión una fábula propia para recreo de infantiles imaginaciones, si la magnánima Providencia no se hubiese compadecido de aquel espíritu herético, haciendo que Luis adorase á una joven, modelo de inocencia y de fervorosa fe cristiana. Al principio de los amores, supuso Luis, con la arrogancia del conquistador envanecido por la arrolladora avalancha de sus victorias, que una niña

inexperta, desconocedora del mundo, no sería capaz de oponer mucha resistencia á la sofisticada argumentación de su redomado volterrianismo. Mas, con sorpresa, pudo enterarse de que la aparentemente débil fortaleza era de resistente acero; y de que su dialéctica no causaba inella en las máximas inculcadas en el corazón de la mujer adorada. Por primera vez en su vida dudó Luis; por vez primera sintió amarse la desconfianza, allá, en lo más recóndito de su ser; y, como de la vacilación á la derrota no va sino un paso, derrotado y contrito quedó él, antes orgulloso, paladín de tantos errores. Un átomo de fe puede valer más que el talento del hombre más sagaz.

Ahora comprenderá el lector por qué iba Luis á la Iglesia y por qué sentía inexplicable emoción al encontrarse dentro del anchuroso Templo, construido con arquitectura severa é imponente.

Tenía Luis temor de escuchar de labios de un Sacerdote, representante de la Santa Religión, á que tanto había injuriado y vilipendiado, el castigo merecido por sus tamaños extravíos; y al propio tiempo ansiaba hallarse de rodillas ante el confesionario para descargar su conciencia y devolver á su espíritu, atenuado por los remordimientos, la perdida calma tonida en otros tiempos.

Vaciló un momento y después se dirigió con paso firme á uno de los ángulos del templo, en donde, semieuuelto en una luz de irisados colores, que llegaba de lo alto de un ventanal gótico, había un confesionario y un confesor, arrodillóse, musculando el «Yo pecador» con algunas omisiones; pues hasta las oraciones que los padres de Luis le enseñaron cuando niño las olvidó en la alborotada marea de su revuelta existencia, y empezó la confesión.

Con ruda franqueza y profunda sinceridad salieron de las profundidades de la conciencia de Luis cuantos pecados había cometido, recalando los referentes al primer Mandamiento y satisfaciéndose en las interiores torturas que el hacerlo así le ocasionaba.

Al terminar, en vez de la terrible penitencia que esperaba, oyó decir al Sacerdote con suavísimo acento: «¡Cuán grato es para un padre abrir los brazos á un hijo que huyó de ellos, y cuán agradable á Dios el contemplar un arrepentimiento sincero!» Y como Luis, enternecido y confuso, dejara correr una lágrima, añadió: «Llorad, llorad, hijo mío. Los tuyos, desde el cielo, hacen que esas lágrimas se derramen para purificar tus culpas. Yo te absuelvo en nombre de Dios.»

Luis había incurrido en el error de equiparar la justicia humana con la Divina; creyó encontrarse con un juez justiciero é implacable, y tropezó con una paloma sin hiel.

A. Piga.

Clarito... muy claro.

Conceptos muy equivocados deben tener muchos católicos de lo que en su esencia es la Religión, cuando sus juicios son tan erróneos y los extravíos de su mente tan notorios al juzgar los asuntos religiosos.

Unos quieren el catolicismo, pero... á su manera, acomodado á sus gustos, que no esté en lucha con sus pasiones, transigente, muy transigente, hasta el punto que quepan en él lo libertino y lo recaeado, lo justo y lo injusto, el bien y el mal, lo recto y lo torcido; en una palabra, Dios y el diablo en un costal. Como si la Religión Católica fuera el capricho individual y no tuviera su fundamento en la autoridad divina é infalible de la Iglesia, que es la que juzga sin apelación sobre toda clase de motivos acerca de la fe y las costumbres, y un derecho para discernir ella sola lo bueno de lo malo, lo piadoso de lo impio, lo que es conveniente y lo que no lo es.

Otros aman la Religión Católica en teoría; están hasta enamorados de sus dogmas, de la severidad de su moral, de la majestad y esplendor de su culto, de la grandeza de sus templos, de la caridad de sus instituciones, de la conveniencia de sus enseñanzas....; hasta confiesan que su doctrina es la única pura, la fuente única de lo bello, de lo santo, de lo divino. Más aún, les encanta y les fascina cuanto la Iglesia ha hecho en pro del hombre esclavo; en beneficio de las costumbres y la suavidad que ha introducido en el trato social. «Si el hombre ha de tener una religión—dicen—ésta no debe ser otra que la católica; pero no pasan de ahí, y si pasan es para añadir: «es necesario ser católico y sobre todo, hablar en católico»; porque es de conveniencia suma conservar lo conquistado y hasta lo hurtado en días de revuelta....; porque es de gran interés que los pobres no se levanten, no se subleven, haciendo aplicaciones de las doctrinas que los hemos enseñado y hasta de los ejemplos que nos vieron practicar, y ninguna institución como la Iglesia Católica anatematiza las sublevaciones y levantamientos, mandando á los de abajo la sujeción y la obediencia. ¡Magnífico sistema!

Y todo ésto, con ser tan bello, tan conveniente y tan necesario, ¿es la verdadera notición de la Religión? ¿No hay algo más que toda esta pintura tan linda que hacen de la

Hija del cielo? ¿Se reduce todo á una teoría abstracta, que á nada práctico conduce, á un sistema el más perfecto si se quiere de las inventadas por los hombres?

¡No, y mil veces no! La Religión Católica es toda práctica; está en el mundo para que se tenga y se viva de su espíritu, y su espíritu no es sólo la amabilidad de sus enseñanzas, la grandeza de sus dogmas; lo cariñoso, lo amable, lo dulce de sus máximas....; su espíritu, que es el del Evangelio, dice también cruz, mortificación, guerra á los vicios; dice que es preciso someter el orgullo en aras de la humanidad, la carne al espíritu, abnegar la propia voluntad; hacer algo, aunque cueste, porque sólo los que se violentan alcanzarán el Cielo. Imponen deberes.

Por eso, además de los Mandamientos llamados de la Ley de Dios, que como fundados en la Ley natural, obligan á todos, aunque no sean católicos, tiene la Iglesia otros, exclusivamente suyos, que ella prescribe á sus hijos, bajo la denominación de *Mandamientos de la Santa Madre Iglesia*, y cuya observancia atañe á todos los que se guían con el nombre de católicos; pues no puede tener á Dios por padre el que no tenga á la Iglesia por madre.

Veamos cómo cumplen los tales católicos con los Mandamientos de la Iglesia.

Our Misa entera, etc. Sin ueternos en dibujos de si la Misa es bien ó mal oída, ya que no es nuestro intento juzgar de las intenciones de los demás; sin querer echarnos las de catones, de censores de esas Misas, en las que ellos y ellas son culpables del escándalo á otros fieles y hasta de los pecados que cometen ante el Dios de la Majestad...., diremos respecto á este primer Mandamiento, que si.... aún son muchos los que oyen Misa entera ó empezada; porque, como algunos dicen: «hay que hacer algo por Dios», como si con esto dieran á Dios alguna cosa, le añaden un adarme de gloria, de grandeza ó de felicidad. Por supuesto que oyen Misa si no es necesario algún esfuerzillo ó no hay algún inconveniente, por pequeño que sea; pues en caso contrario.... «Dios es muy bueno.... y por Misa más ó menos no es menester ser tan pacatos: Dios quiere sólo el corazón».

Confesar á lo menos una vez dentro del año.... Comulgar por Pascua Florida. ¿Cuántos practican estos Mandamientos? ¿Cuántos, reconociendo tal vez de buen grado lo saludable, lo justo, lo santo y, sobre todo, lo eficaz que es la Confesión Sacramental para la mejora de la vida, se acercan al tribunal de la Penitencia y, por lo tanto, á la Sagrada Mesa una vez al año, cuando menos? Va disminuyendo desgraciadamente tanto su número, que no parece sino que desearían que desaparecieran de entre nosotros esos Sacramentos, con cuya práctica sola, se salvaría la familia y la sociedad. ¡Y se irritan contra el que quisiera privarles de tan honorífico dictado!

Ayunar cuando lo manda la Santa Madre Iglesia. Por lo mismo que es una ley que lleva consigo, lo mismo que la de la abstinencia, alguna pena y sacrificio; por lo mismo que es un precepto duro á nuestra carne rebelde, un precepto al que se resiste la parte inferior del hombre, es uno de los que cuenta con más transgresores: se cree relegado su cumplimiento á las personas del claustro y del sacerdocio y, á lo sumo, á los más piadosos, siendo muchos, que tomarían á ofensa la sospecha sólo de que eran anticatólicos, los que, muchas veces con pretextos ficticios, despreciando otras el mandato como cosa baladí, propia de épocas que ya han pasado, no ayudan, pudiendo y debiendo ayunar. Estos suelen expresarse así: «¿Para qué los ayunos, vigiliis y abstinencias? ¿Será uno menos católico porque no se sujete á este rigorismo? ¿No atiende Dios al fin de nuestras acciones, á la buena intención? ¿Qué daño puede haber para el alma de que no se prive al cuerpo de ciertos alimentos? ¡Muy bien, católicos de ancha base!

¡SEO RESEO!

¡Aléjate, Señora y Madre mía,
Viendo morir en el sagrado Leño
Al que llama tu amor Dios, Hijo y Dueño,
Devoras en la suya tu agonía!...
¡No lograrás en tan infestado día
De la suerte borrar el feroz ceño.
Comprenderá la humanidad ímpia!...
¡Aléjate! otra vez su voz levanta,
Y el abismo ahondará de tu quebranto...
¡Sed tengo!—dice con clamor que espanta:
Sed tiene aquel á quien adoras tanto,
¡Y no pude! ¡oh Madre tierna y Santa!
Templar su sed con tu copioso llanto!...

M. D.

LOS JARDINES OBREROS

Cuando una Conferencia de San Vicente de Paul da á una familia un socorro de diez pesetas, entran en la casa del socorrido diez pesetas de bienestar; cuando la asistencia se hace en forma de trabajo, el beneficio de diez

pesetas se hace de veinte, porque las estadísticas demuestran que el trabajo de los asistidos cubre la mitad de los gastos de la obra. Cuando el bien se hace en forma de préstamo de tierra, por cada diez pesetas que se desembolsan, tocan al beneficiado de cincuenta á sesenta pesetas.

Observado esto en Francia, en muchas partes se han establecido los jardines obreros, que consisten en la concesión á una familia obrera de un terreno de tres á cuatro áreas, que cuesta al bienhechor un arrendamiento de ocho á diez francos por año. Cuando ya hay varias concesiones de esta naturaleza, los beneficiados se constituyen por grupos, y, obtenida tal organización, la obra adquiere nuevos desenvolvimientos. Los bienhechores se extienden á proporcionar á los jardineros simientes, abonos, herramientas. Como sucede en Saint-Etienne, sobre los jardines se emprende la construcción de casas baratas. A este fin, en el punto citado, se estableció una caja rural que anticipa á los jardineros las dos terceras partes del coste de la casa en cuanto ellos responden de la tercera parte que resta, proporcionándoles, al mismo tiempo, materiales con gran economía. Asimismo, allí se han establecido, para el servicio de los jardineros, un dispensario médico, una biblioteca, un Secretario del pueblo, un comité de casamientos; Catecismo para los niños.... En Nantes cada jardinero ha de depositar, en la Caja de ahorros, 0,25 pesetas semanales, y no los puede gastar mientras ocupa el jardín. En Lous le Saunier estos ahorros se dedican á la adquisición en propiedad de un terreno; en otras partes, para comprar materias indispensables á la vida, al por mayor, etc. Según declaraciones del Congreso Médico habido en Paris en 1903, los jardines obreros son el complemento de la curación antituberculosa.

Ellos influyen de modo extraordinario en la higiene del obrero, sacándolo de la taberna y atrayéndolo al aire puro y libre; ellos son un preservativo contra la mortalidad de la infancia, que en ellos encuentra sitio adecuado para adquirir robustez; ellos desenvuelven el espíritu de previsión y de ahorro, de amor á la familia y la caridad hacia el prójimo; de esto último hay ejemplos muy delicados. En Puy, un ciego pidió un jardín; el Comité rehusaba otorgárselo, y por fin se lo concedió, porque se acercaron los otros jardineros diciendo: «Le ayudaremos nosotros.»

Pero donde se pone de manifiesto la influencia de los jardines obreros en esa solidaridad cristiana que ha de traer la paz, es en Grenoble, en donde un viejo magistrado, alma de la institución, ha hecho construir una casa sobre aquellos jardines, y á la que concurren los Médicos, los Abogados, los Ingenieros, lo más distinguido, para ponerse en contacto con los trabajadores y prestarles cuantos servicios necesitan.

Los jardines han sido adoptados como socorros por algunas Conferencias de San Vicente de Paul, y el Patronato de la Juventud Obrera, de Valencia, los concede á sus alumnos, como premio á la virtud, en su hermoso local de la Pechina.

Reedificación de la torre de Puebla de Don Fadrique.

Desde el día en que el Sr. Arquitecto provincial pronunció las fatídicas palabras de *no hay remedio*, se comenzó por la Junta local diocesana á trabajar para su demolición, y al efecto, con el presupuesto y condiciones hechas por el citado Sr. Arquitecto, se subastó dicho derribo por el maestro carpintero Sr. Cardaña.

Amaneció el día 20 de Enero de 1904 con sombrío aspecto y un frío intenso; sin embargo, á las ocho de la mañana, se notaba en la Puebla gran bullicio de gente que se acercaba á la plaza de la Iglesia comentando el acontecimiento del día.

Los ancianos recordaban que por el año 50 del pasado siglo vieron fundir una campana que se elevó á la torre con la prestación voluntaria de unos noventa hombres que, afianzados á una maroma, se extendían por la calle de frente hasta llegar los últimos del cordón á la casa del Sr. Lara, y de ese modo consiguieron su objeto.

Esta campana, cuyo peso es de unos 800 kilogramos, fué bautizada con el nombre de la campana del Cristo, y resultó tan buena y de un sonido tan dulce, que siempre ha sido la predilecta de los vecinos del pueblo.

A las nueve en punto, después de un detenido reconocimiento de los aparatos y andamios preparados, se dió la orden por el señor Arquitecto D. Ezequiel Martín de bajar la campana querida, cuya operación contemplaba el pueblo en masa con un silencio profundo, sin que se oyera otro ruido que el del cric cric del flador del torno que, colocado encima de la torre, daba vueltas lentamente para ir bajando la campana, y el sollozo de los vecinos que contemplaban con ojos humedecidos por la tristeza que les causaba la desaparición de la torre.

¡Quién la verá subir! decía un anciano con voz lastimera. ¡Qué pena, murmuraban las mujeres. Ya nos quedamos sin torre ni

campanas! Y entre todos estos ayes y quejas se oía la voz entera del Sr. Alcalde, D. Emilio Molero, que, lleno de fe y entusiasmo, con testaba á todos, ¡ya subirá! ¡ya subirá!.....

Eran las siete de la mañana del día 12 de Julio de 1905, con un día claro y abrasador, los vecinos de la Puebla corrían presurosos hacia la plaza de la Iglesia y en todos se veía la alegría en sus rostros, comentando á su vez el acontecimiento del día.

¡Qué alegría!, decían las mujeres, van á subir ahora las campanas del Cristo, vamos á tener torre y campanas. —A lo menos, balbuceaba un anciano, tendré el gusto de que me entierren con campanas.

Dada la señal desde la torre por el señor Arquitecto D. Ezequiel Martín al maestro aparejador D. Vicente Cañadillas, que se hallaba al pie del toro, principió la ascensión de la preciada campana con el movimiento de una cigüeñuela que iba arrollando en su torno el cable metálico pendiente de una polea diferencial, suspendida de una puente colocada sobre la torre y el andamio, con suma facilidad y con la impetuosidad del público, que no apartaba la vista de la campana, iba ésta lentamente subiendo hasta salvar toda la altura; corrió el rodillo superior sobre la puente y quedó descansando sobre una plataforma colocada dentro del piso de la torre, por la que fué corrida horizontalmente hasta dejarla colocada en su hueco correspondiente.

Por la tarde se terminó la colocación de las tres campanas, acordándose por el señor Cura P. roco, D. Manuel García Suelto y por el citado Sr. Alcalde, que éstas se tocasen por primera vez el 16 del corriente, festividad de Nuestra Señora del Carmen; así, al elevar la plegaria á la Virgen, esta Señora premiará con sus bendiciones al pueblo digno por su fe y abnegación, que á fuerza de sacrificios, ha conseguido un verdadero triunfo.

No terminaré sin felicitar al Eminentísimo Sr. Cardenal, que tanto por dar todo género de facilidades, como por haber contribuido pecuniariamente á esta obra, ha conseguido con su patriarcal cariño que la Puebla de Don Fadrique mantenga y consolide su ardiente fe cristiana; al Sr. Cura Párroco D. Manuel García Suelto, que desde hace treinta años viene trabajando por la conservación de su Iglesia; al incansable Sr. Alcalde D. Emilio Molero, que con una actividad vertiginosa ha salvado todos los escollos y dificultades, haciendo un verdadero milagro para reunir los fondos necesarios, contribuyendo particularmente con los suyos; al señor Arquitecto, que ha cedido la mitad de sus honorarios y, á pesar de sus muchas ocupaciones, activó los trabajos neculíares á su profesión; al Maestro aparejador D. Vicente Cañadillas, que trasladándose desde la Corte á este pueblo, dirige todos los trabajos con gran satisfacción del Sr. Arquitecto y de la Junta local; á todos los señores que componen esta Junta, que continuamente se han ocupado de la obra, desatendiendo á veces sus asuntos y contribuyendo con sus intares particulares, y por último, á todo el vecindario, que ha dado una cuota con arreglo á sus fuerzas.

El Correspondiente.
Antonio Muñoz.

Puebla de Don Fadrique 12 Julio 1905.

Los insectos y las enfermedades.

Muchas enfermedades terribles, mortales ó repugnantes, son transmitidas é inoculadas al hombre por los insectos. Dieciséis enumera el *New York Medical Journal*, entre las cuales citaremos las siguientes:

1.ª *Fiebre palúdica*.—Son debidas al hematozoario de Laverán, transmitidas al hombre por la picadura de un mosquito del género *Anopheles*, que inocula los gérmenes en la sangre.

2.ª *Fiebre amarilla*.—La inocula un mosquito del género *Stegomyia*, el cual, al picar, deja el *Mixococcidium*, causa de la terrible enfermedad.

3.ª *Tripansomiasis*.—La produce un tripanosoma que vive en la sangre, á donde llega mediante la picadura de diferentes insectos. La mosca del género *Glossina* es la que acarrea la llamada *enfermedad del niño*, de funestas consecuencias en Africa.

4.ª *Fiebre tifoidea*.—Ficker demostró experimentalmente que las moscas chupaban los bacilos del tífus y después los depositaban en los objetos sobre que se posaban, y Smith y Alice Hamilton han atribuido á las moscas algunas epidemias de tifoidea.

5.ª *Tuberculosis*.—A juzgar por las observaciones de Spillmann, Haskalter y Hoffmann, las moscas pueden transmitir tan terrible enfermedad.

6.ª *Peste bubónica*.—Trasmitidas por las picaduras de las pulgas, quienes toman el germen de la rata en que viven.

7.ª *Leprosia*.—Es muy probable que esta enfermedad la propaguen las moscas.

8.ª *Tenias*.—Las tenias, especialmente la *Tenia cucumerina*, que padece el perro y también el hombre, juntamente con otros

gusanos intestinales, son importados al hombre por las picaduras de las moscas.

9.ª *Cólera asiático*.—A los mismos insectos se deben algunas epidemias de cólera asiático, según sostienen Biggs y Macrae.

ZARANDEO

Ahora es cuando quiero justificar el título de esta sección.

Ahora digo —es cuando con tanto *meeting* zarandean á la humanidad en contra de la burguesía esas buenas señoras que, dejando las femeniles labores, se meten en camisas de once ó doce varas, con tanto *discursar*, perorar y disparatar.

¿Que no? Pregúntelo á la compañera Eduvigis, que es una elocuente compañera, se le han ocurrido con motivo de las ocho horas una porción de deducciones lógicas. Comprendiendo que lo que hay en España es de los españoles, dijo muy oronda: «las ocho horas no deben pedirse, si no *tomarse*; y como se lo ponga en el moño, vaya si se las toma, y tres más».

Y es lo que yo digo, señá Eduvigis, es más fácil de alargar la mano y cojer que esperar que le den á uno las cosas. Ahora bien, señá Eduvigis, en esto no encuentro más que un inconveniente, y es, que así como contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar, asimismo contra la virtud de tomar hay el vicio de que te rompan las narices ó el *peroné*: á rotura se sale.

Pero lo demás, es cuestión de forma; ¡hay, señá Eduvigis de mis culpas!

Pero ella tiene razón, ¿por qué se ha de trabajar más de ocho horas, cuando hay tanta señorita cursi y sensible que hace versos, que no trabaja? Sí, señor, y está en lo firme, y lo dice ella con toda la boca.

Pero ahora que caigo, ni ocho ni ninguna debe trabajar la compañera Eduvigis, ni ninguna compañera del hombre.

No, señor; porque la mujer debe trabajar con sus *críos*, y coser al marido, y guisar su comida, y, sobre todo, no meterse en honduras ni en profundidades que no entienda y de donde suele salir á gatas.

Pero bonita es la época para dar estos consejos á tales Eduvigis.

Hace días paseaba por la Vega una de esas señoras y refía con su cara mitad.

Pero mujer — le decía su mitad masculina — si tú no debes hablar.

¿Que no debo? ¿Con que no debo hablar? Pues por eso mismo hablo y hablaré, y mis gritos llegarán hasta el cielo.

Eso es, y San Pedro que está harto de babilónicas, te tirará una llave y te descalabrará, me quedaré viudo y buscaré otra mujer que me atienda y cuide y no se meta en lo que, «como tú», no entienda.

—¿Y por qué?, pregunta más apaciguada la mitad femenina.

Porque las mujeres, desde que se meten en todo aquello que no les importa, todo sale mal, desgredado y torcido.

—¿Sí, verdad?, esa es la única excusa de los hombres del día; ofendernos porque somos débiles; pero te lo vuelvo á repetir, que no servís para nada, que no tenéis unión como en aquella época del 2 de Mayo.

—Mira, mujer, ó lo que seas, no me des más la lata con tus sandeces. Todo hombre laborioso y trabajador que piense con criterio, que ame á Dios, á su familia y á prójimo, que goce de buena salud, no sólo debe conformarse con ocho horas de trabajo, sino con las que pueda, con el único y exclusivo fin de sacar su casa y familia adelante y honradamente; lo demás que digan son cuentos forjados por cuatro vagos que quieren con sus huecos discursos malquistar la sociedad, enemistar á todos, comer á costa de todos, y ruéde la bola; lo demás, que lo creas ó no, ni tiene pies ni cabeza.

—Pero hombre, y aquella unión que habia cuando el 2 de Mayo? ¿Y aquellos hombres, los hay hoy? Contesta, ¿á que no hay ninguno?

—En eso estoy conforme contigo.

—¡Ha!, ¿estás conforme? Contesta á esto: ¿Por qué no hay ninguno?

—Porque deben haberse muerto.

—¿Todos? —preguntó casi afligida.

—Es natural!

En esto empezó á llover y abandoné la Vega, pensando en qué terminaría aquello.

Es probable que en zarandeo.

Filafu.

NOTICIAS

La Junta de Médicos de Barcelona ha emitido informe acerca de los casos sospechosos que, en principio, se creyeron de peste bubónica.

Según los datos obtenidos hasta ahora en el Laboratorio, son negativos respecto á la posibilidad de que exista tan temible enfermedad.

En cambio, los Doctores han encontrado el *colé bacillus*, que explica la existencia de la infección, siendo escasa su potencia difusiva, pero que exige rigurosísimas medidas higiénicas.

Este dictamen ha sido facilitado á la Prensa oficialmente.

Un nuevo desastre hay que añadir hoy á los muchos y muy diversos que viene sufriendo el Imperio ruso.

Como si no bastaran los fracasos de la guerra y los graves tumultos del interior.

El telégrafo comunica una explosión terrible, ocurrida en las minas de carbón de Ekaterinostaw.

En esta horrorosa catástrofe hallaron la muerte 460 personas.

Se asegura que van presentados ya ante la audiencia de Valencia 147 recursos contra otros tantos nombramientos de jueces municipales de distritos de la provincia.

La Academia francesa de Inscripciones y Bellas Letras acaba de otorgar el premio Estanislao Julián, de 1500 francos, á una importante obra de doce tomos de un Padre Jesuita, misionero de Icheli, que lleva el modesto título de «Fundamentos del idioma chino».

Esto no impedirá que los periódicos sectarios sigan diciendo que los Jesuitas son unos obscurotistas.

Según anuncia la *Gaceta de Madrid*, el Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado la distribución de un dividendo de 50 pesetas por acción, pagadero sobre el cupón núm. 26 de los títulos al portador.

Los cupones se presentarán al cobro desde el día 10 del actual en la Caja de efectos del Banco de España y en las de las Sucursales del mismo en provincias.

Los socialistas de diversas naciones han decidido organizar en varias capitales de Europa reuniones en favor de la paz.

Monsieur Jaurés, aceptando la invitación de algunos grupos socialistas alemanes, irá á Berlín el día 19 y asistirá á una reunión pública, en la cual afirmará la estrecha unión del proletariado germánico con el proletariado francés para oponerse á toda política belicosa.

Además explicará M. Jaurés el punto de vista de los socialistas franceses en la actual crisis europea.

El periódico italiano *l'Asino*, que se distingue por su odio á la Iglesia, al Papa, al Clero, y que además de ser socialista revolucionario publica muchas obscenidades, fué llevado ante los Tribunales por dos Padres Capuchinos de un Convento de Trivoli, á quienes habia ultrajado, resultando condenados el autor del artículo, injurioso y el gerente del periódico á 1083 liras de multa y diez meses de cárcel, y 1.300 liras de multa y quince meses de cárcel, respectivamente.

El Gobernador y el Alcalde de Madrid han emprendido una enérgica campaña contra la mendicidad.

Diariamente son recogidos en las calles gran número de *golfos*, que son conducidos á los asilos.

El Sr. Vincenti inauguró el ejercicio de su cargo con un bando dictando las multas y penas que han de imponerse á los mendigos que no obedezcan las órdenes de las autoridades para su ingreso en los asilos y á los padres, tutores y guardadores que se hagan acompañar para implorar la caridad pública de niños menores de dieciséis años.

Dicen de Milán que el Conde Amerigo da Schio ha hecho las primeras experiencias de su globo dirigible.

El Conde Amerigo, que desde hace tiempo estudia el problema de la navegación aérea, ha construido el globo que ahora le sirve para hacer las pruebas con subvenciones que le habian concedido distintas personalidades, entre ellas el difunto Rey Humberto.

Las experiencias han dado un resultado satisfactorio, habiendo recorrido el globo hasta tres veces el trayecto que habia sido fijado previamente.

El público aclamó al Conde Amerigo da Schio.

Guardia (La).—Ha fallecido, después de una penosa y larga enfermedad, la virtuosa y hacendada señora D.ª Angeles Ortega, viuda de Labrador.

Al entierro han asistido la Asociación de las Hijas de María y lo más selecto de esta localidad.

Acompañamos á la familia en el hondo sentimiento producido por tan sensible pérdida.

Por la Guardia civil del pueblo de Madridlejos, fué detenido y puesto á disposición de la Autoridad competente el vecino del mismo Luis Villarreal, que en un exceso de bárbaro alcoholismo asestó una puñalada y varias lesiones á su convecino Zeilo España, siendo su estado gravísimo.

En Val de Santo Domingo, pueblo del término municipal de Torrijos, se ha cometido un asesinato en la persona del pastor de ovejas Juan Rocio Jiménez. El criminal, pastor como el anterior, para llevar á efecto su *hombredía*, esperó que el otro durmiera, y entonces, sin gran peligro y con toda satisfacción, le asestó un tiro de revólver en la sien derecha, dejándolo muerto en el acto. Cometido el crimen, arrojó el arma en una era, y se presentó á un guarda jurado,

el que á su vez lo entregó al Juzgado de Torrijos, confeso de su delito.

En el vecino pueblo de Escalona, de esta provincia, ha sido gravemente herido de una puñalada en el costado izquierdo el joven, vecino de aquella localidad, Serapio Carretero Contonente, por otro llamado Matías Barrios Díaz, dándose á la fuga inmediatamente, siendo capturado á los dos días por la Guardia civil del pueblo.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuoso, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocoates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

Por la Guardia civil del puesto de Yébenes han sido detenidos y puestos á disposición de la Autoridad correspondiente los vecinos de dicho pueblo Joaquín Aranda, Silvestre Ruiz, Aniceto Casado y Eustasio Arce, por haber sustraído del quinto del «Travesa», propiedad de D. Dionisio Rodríguez, treinta gavillas de mies de trigo, causando además daños en la misma propiedad con varias caballerías menores que en ella ponían á pastar con todo el desahogo del mundo.

El globo del Real Club España «Alfonso XIII», tripulado por los Sres. D. Alfredo Rindelán, Capitán de Ingenieros D. Amador Clavé y el Barón de Merly, desceñó con toda felicidad en el pueblo de Cebolla el día 15 del actual, siendo ovacionados los aeronautas por la multitud.

La Guardia civil del puesto de San Román de los Montes detuvo en la noche del día 13 del actual al vecino de dicha localidad Pedro Muñoz, autor de varios hurtos, ocupándole en aquel momento una oveja que por distracción sustrajo en el sitio denominado el «Chaparral», propiedad de Cecilio Bueno y Cano. En el mismo pueblo le fueron robadas de su domicilio particular á Nicolás Esteban la cantidad de 124,20 pesetas.

Gran becerrada.—El simpático gremio de taberneros dará el 25 del actual, festividad de Santiago, una becerrada con toros de Palha, estoqueados por Bodega, El Músico, Atravido y Tantea.

Habrán también embolados para los *capitalistas* y fuente de vino para los *frascos*; ¡el dialogo!

Notable ha sido la función con que las Hermanas de la Caridad han honrado á su fundador San Vicente de Pául. El M. I. Sr. D. Jorge Borondo tuvo el panegírico; magnífica exposición de la caridad en todos los órdenes.

Felicitemos á los ángeles de la tierra que sufren con tanta paciencia las miserias de la humanidad.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 21 y 22, en Santa Leocadia; 23 y 24, Santa María Magdalena, y 25 y 26, en Santiago Apóstol.

Iglesia de San Vicente.—Continúa el Novenario á Nuestra Señora del Carmen todas las tardes á las seis, con Sermón. El domingo 23 será la fiesta principal, con Misa solemne y Sermón. Por la tarde será la Procesión por las calles de años anteriores.

Iglesia de Santa María Magdalena.—El sábado 22, como festividad de la titular de dicha Iglesia, habrá Misa solemne y Sermón á las diez de la mañana, y por la tarde se cantarán Completas.

Barrio Extramuros de Araucana.—El 22 por la mañana, á las diez, habrá Misa solemne y Sermón, á cargo del Sr. Cura, con motivo de ser la festividad de la titular de aquella Iglesia.

Convento de Santa Fe.—El lunes 24 dará principio el Novenario con que las Religiosas honran á su Patrono Santiago Apóstol. El 26 habrá solemne función religiosa, con Misa y Sermón, á las diez de la mañana.

Parroquia de Santiago.—El martes 25 se celebrará la función principal al titular de la Parroquia. A las diez Misa solemne y Sermón, con exposición del Santísimo, y por la tarde se cantarán segundas Vísperas.

La Congregación de Madres Christianas, canónicamente establecida en la Iglesia de San Ildefonso, de la Compañía de Jesús, tendrá Comunión general el próximo domingo 23 en la Misa de las ocho.

Por la tarde, á las cinco, se expondrá al Santísimo Sacramento, acto seguido se rezará la Estación y el Rosario, á lo que seguirá la Plática, terminándose con la Reserva y la Salve cantada en el Altar de la Virgen del Socorro.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 86, y Lacio, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL
COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

**Comercio, 19, y Cordonerías, 14
Toledo.**

Camas y muebles de todos gustos
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Necesidades de rejilla y lona.

Precios económicos.

Ventas á plazos y al contado.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Eleuterio Hernáez

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

**Calle Nueva, núms. 8 y 10
Toledo.**

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Materia para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo
de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celestino Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

OCASIÓN

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetos, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfúricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. ✕ ✕ ✕

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

DICCIONARIO ETIMOLÓGICO

ROQUE BARCIA

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.